
中史教育意義深遠 課程改革勢在必行
教育局上周公佈修訂初中中國歷史課程，建議以「古今並重」為修訂原則，

「活化」中史科，並新增「香港發展」部分。但有關諮詢剛一推出，就被激進人

士攻擊為另類國民教育，再度呈現被政治化的苗頭。對此，教育局局長吳克儉強

調，認識自身國家和地區的歷史發展，不可只針對政治史部分，文化史和社會史

都有其重要性，希望業界以專業角度看待今次整體課程檢討。中學生通過中史課

程學習，可以認識香港發展歷程，明確香港與國家密不可分的關係，以及共同擁

有的歷史及文化淵源，明確並強化自身作為中國人的「根」的聯繫，自覺承擔起

應有的責任。因此應盡快落實中史課程改革，並逐步將中史獨立成科。

香港回歸近20年，20年來經濟發展蒸蒸日上，得益
於中央政府堅定不移的支持和兩地經濟的互聯互通。香
港在政權、地域上回歸了，經濟上發展了，但中史教育
卻未能跟上腳步。尤其是回歸後出生的新生代，他們對
於國家歷史、文化發展、以及香港回歸歷程等認識不
足。因此加強中學生中史教育，使學生正確認識香港發
展與國家的關係是重要之舉。在明確香港屬於中國一部
分的同時，認清香港與內地共同擁有源遠流長的歷史及
文化淵源，也共同承擔民族整體復興的時代重任，這有
助於增強香港新生一代對於國家的了解，增進愛國情

感，強化身份認同感。中史課程改革是必要且重要的，
社會各界應給予支持，停止無謂的攻擊，就事論事，讓
課程改革順利進行。

鑒古知今 避免激進言論洗腦
當前香港激進分離思維甚囂塵上。兩年前的違法「佔
中」催生「港獨」思維，演變成近年來一直阻礙香港社
會發展的「毒瘤」，其危害表現在多方面。但更讓人憤
慨的是，激進組織將其「魔爪」伸向中小學生。「香港
民族黨」已在數十間中學成立「本土關注組」煽動「港

獨」，明目張膽在校園內播「獨」。另外有組織更向小
學生派發「港獨」宣傳品，利用小學生年紀尚小，分辨
能力有限的特點，試圖對社會幼苗進行「洗腦」，要將
香港未來與希望「毀於一旦」。
香港現行中學課程在中國歷史的課程設置，以及與香

港發展的關係上的確存在不足，同時中國歷史仍未被獨
立成科，這種不足導致新生代對國家認識不夠。在面對
「港獨」組織千方百計入侵的情況下，年幼的學生容易
被「洗腦」而誤入歧途。因此，正確引導學生了解香港
與國家之間的關係，讓學生吸取充足的歷史知識，認清
地區現狀，分辨孰是孰非，這對於香港年輕一代來說尤
其重要。

追根溯源 在歷史中尋找答案
港人作為中國人，學習本國歷史發展進程、治亂興

衰、文化、傳統等本就是國民的基本責任；也只有充分
了解中華民族的奮鬥歷程，體會一路走來的艱辛道路，
才能加強對自身身份的認同感。尤其中國近代史更是國
家一步步興起的歷史，學生充分了解當中歷程及重要事
跡，認識到今日的成果來之不易，才能站在歷史發展的
角度，以高瞻遠矚的眼光，為個人及香港、國家的發展
做出正確選擇。

另一方面，加強對於香港本地歷史
的學習，並將其放到國家發展史當中
去理解，也是必不可少的一部分。事
實上，香港與國家的互聯互通早在回
歸前就已建立，在經濟上表現更為突
出。上世紀八九十年代香港工業、服
務業的興盛就是受惠於國家的「改革
開放」政策，之後更成功轉型為服務
型經濟，發展成全球的貿易、金融和物流中心。兩地
的互聯互通早已是常態，並在回歸後得到進一步深
化、鞏固。現在香港經濟的發展更離不開內地經濟動
力和廣大市場的支持。香港是國家的一分子，不僅表
現在主權、地域上，同時也廣泛表現在經濟、文化、
傳統等各方面。
學生是香港的未來與希望，他們不僅承擔建設香港

的重任，更同時肩負復興中華民族的時代任務。作為中
國人，學習了解本國歷史是基本責任，同時認清香港的
過去、現在與未來都和國家一脈相連，香港的前途繫於
國家，是不可分割的。因此，盡快落實中史課程改革，
並逐步將中史獨立成科，填補香港教育漏洞，關係到香
港的長治久安、繁榮穩定，同時也是維護國家整體利益
的應有之舉。
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近日，本港「2047年土地
契約」問題備受社會及市民
關注，原因在於網上不少消
息誤傳，指在2047年後香港
政府無權替土地自動續租，
而港人則有機會需要繳付高
昂的補地價或地租。我們認
為，這些有關說法並無法律
基礎，若有市民因誤信謠言而急於將物業放
售，將會蒙受不少損失，長遠破壞香港社會
及經濟的繁榮穩定。
事實上，根據基本法第123條表明：「香
港特別行政區成立以後滿期而沒有續期權利
的土地契約，由香港特別行政區自行制定法
律和政策處理」，而發展局局長陳茂波早前
亦已在網誌上指出，指屆時政府可將到期土
地續期50年且不需繳付補地價，惟需每年繳
付相當於土地應課差餉租值的3%作為租
金。他以2006年地契到期的薄扶林花園為
例，該地在不需補地價的情況下續租50年，
業主亦只需繳付差餉租值的3%作為地租。
所以，我們相信在2047年後，政府應會沿用
此類做法，故市民毋須擔心。
至於「2047年後地契到期不能續租」、

「業主將失去業權」等說法則更與事實不
符，因為香港回歸後所批出及出售的土地
（短期租約或特殊用途契約外），年期均
超過50年；而地政總署亦曾發出公告，指
2047年並不是一個限期，當有大量土地地
契到期時，相關的政府部門及人員便會對
此作出適當的續期安排。故我們認為，政
府現階段應重加強宣傳，讓市民對本港
土地使用權方面有更深入的了解，以免庸
人自擾。
作為一個國際都會，香港的經濟及金融

體系成熟而且穩定。現時不少超過土地年
期的發展項目正在落成及批出，反映政
府、銀行及地產商等對此皆抱樂觀的態
度；故我們認為，政府絕對有能力處理地
契續期問題，市民應相信政府的經驗及專
業，不要被坊間的失實謠言所迷惑。至於
在土地使用權方面，由於解決方案橫跨政
府往後屆期的政策制訂，我們希望下任行
政長官候選人的政綱內，能看到更詳細及
具體的立場，並寄望市民大眾能放下憂
慮，在特區政府的帶領下，與香港一起邁
步向前。

游蕙禎化身「性鬥士」敗壞議員形象
有些人為了博「出名」，就算叫她當眾裸跑亦會
願意。所說的，是「青年新政」候任立法會議員游
蕙禎，在一個論壇上，她談到年輕人生存空間收窄
時，竟突然爆出一句：「就算我哋要扑嘢（做
愛），都搵唔到房去扑，呢個係好現實嘅問題。」
一派語不驚人死不休的模樣，令在場的人士感覺譁
然。
「扑嘢」是什麼的一回事，游蕙禎大概很清楚，
這是一句極之粗鄙的說話，就算是稍為正常的男士
也不會「扑嘢」前、「扑嘢」後的說，因為這會令
自己的形象變得低下，但身為代議士的游蕙禎卻樂
此不疲，她不僅在論壇上借題發揮大談年輕人「扑
嘢」空間被剝奪，在論壇之後她還依然在社交網站
多番解釋其「扑嘢」論點，游蕙禎嘴巴失禁，卻懵
然不知自己「開口夾脷」，自暴其短。

以「賤口」補口才不足
對於游蕙禎用「扑嘢」一詞，有「才子」之稱的
陶傑作出如此回應：「『扑嘢』呢個字眼，唔應該
宣之於女性之口，講『做愛』得，亦可以用一啲優

雅啲嘅英文字眼去講，你問我，我唔會用中文，我
會用"The flats are not big enough to place a single
bed for a young couple to do usual things other
than sleeping"。第一女仔唔好開口講『扑嘢』，就
算搞Les或者係Tomboy都唔應該講，因為你係有教
養嘅人，亦唔係做網台，你做網台嘅，教主你可以
開口埋口講粗口，但你唔係做緊網台嘛，係中華人
民共和國香港特別行政區立法會議員，你講嘢咁粗
鄙，影衰中華人民共和國！」「其實『扑嘢』呢個
字，係冇愛情成份，動物呀貓狗都係『扑嘢』㗎，
『扑嘢』係冇愛嘅性交行為，係動物嘅性交。」
堂堂一名尊貴的立法會女議員，竟然講一句連旺

角「老泥妹」亦都未必敢說出口的粗鄙說話，游蕙
禎當自己是畜牲大談性交，水平不足不在話下，惟
她口出狂言實際上是明知故犯的。她知道自己口才
不足，只好以「賤口」搭夠。游蕙禎不僅未具資格
成為立法會的代議士，就算她參加學界的辯論比賽
亦肯定「包尾」，就如早前她透露，在不久將來她
會推動香港「獨立公投」，並會投下贊成一票，她
亦會將「港獨」話題帶進議會討論，原因是她認為

「港獨」可以「唔影響公共開支嘅情況下解決民生
問題」，但當被問到怎樣達到這個目標時，她卻啞
口無言，支吾以對。

對歷史認識膚淺
游蕙禎不僅開「空頭支票」，她對香港歷史的膚
淺程度亦相當驚人，她竟然將現時「港人和內地人
處於同一環境發生文化衝突、無法磨合」，結論為
「證明咗呢兩個係唔同民族」，她彷彿完全不知
道，現在大部分的香港人，若不是早年來港的新移
民，便是新移民的下一代！
「政壇老千」兼「歷史白癡」的游蕙禎，或許

知道自己口才不足，講多錯多，於是改變策略，
以「賤口」去彌補自己不足之處，她不惜將自己
化身成「性鬥士」，將年輕人的置業夢想「色情
化」，變相抹黑年輕人「成家」只是為了「扑
嘢」，她以為言論出位自能打出名堂，惟女仔人
家，不知羞恥為何物，「愧對江東父老」。她還
未正式開會，已打破立法會的貞節牌坊，令議員
形象進一步敗壞。

新一屆立法會將於10月12日舉行首次會議，並將選出新一
任立法會主席。跡象顯示，經民聯的梁君彥是立會主席合適
人選，若能當選，符合眾望。
有鑑於此，立法會建制派議員日前開會，就主席人選一事

進行討論，會上大部分建制派議員均表態支持由梁君彥參選
立會主席，而梁也表示，獲得多數建制派議員支持，他會參
選角逐主席。他在電台節目中還說，若能當選，將與其他69
位議員加強溝通合作，使議會運作暢通，重回正軌，這不但
對立法會有利，而且對全香港也有好處。看來，梁的參選已
成定局，而且勝算機會大。至於反對派議員推出涂謹申參與
角逐，能否取勝，各方自有判斷。
筆者認為，梁君彥之所以是立會主席合適人選，這是因為

他資歷完整，經驗豐富，能力出眾，他不僅是現任經民聯主
席，而且連續擔任立會四屆議員，十分熟悉議會的運作和議
事規則，同時主持過內務委員會和大會代主席的職務，對主
持會議可謂駕輕就熟，有能力處理各種複雜情況。另外，他
還符合基本法對立法會主席的基本要求（包括需年滿40周
歲，在香港通常居住連續滿20年，而且是要由無外國居留權
的香港永久居民出任，此前他已放棄英國護照。）所有這些
要求，梁君彥都完全符合條件，無庸置疑。
況且，立法會前主席曾鈺成指出，若梁君彥當選，會懂得

處理好同立法會各黨派的關係，這也是對梁的能力的肯定。
縱而觀之，梁君彥確是主席的不二人選。
眾所周知，上一屆立法會亂象橫生，內耗不斷，拉布成

風，流會連場，市民對此詬病頗多，劣評如潮。新一屆立法
會極需撥亂反正，重回正軌。新一屆立法會即將正式復會之
際，慎選立會主席，確保議會正常運作是多麼重要，希望梁
君彥不負眾望，脫穎而出，擔當重任。
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閱橫洲建屋一事 見反對派醜態百出
本以為於選戰過後將沉寂一時的政治新聞，卻由
於反對派對橫洲事件炒完再作而並未平息。無他，
雖則表面上建制、反對兩派議席差距縮窄，但實質
卻是反對派因所謂「本土」勢力抬頭而進退失據。
如理解為有人為了穩佔新近奪下的「本土派」「橋
頭堡」而炒作事件的話，那麼有反對派為了不讓
「本土派」獨佔鰲頭而加入抽水自然也符合政治現
實。不過隨更多有關橫洲事件的資料曝光，社會
對於事件的關注，卻漸由政府是否失當變為反對派
的醜態百出，亦正正由於這些醜態，讓反對派所謂
「公義」背後的陰謀呼之欲出，在此亦不妨與諸君
一同回味，以此為鑑。

開天殺價 卻不落地還錢？
向來做反對派最容易的地方，在於只要就某些議
題開天殺價，寸步不讓，而政府又不能回應這些建
議的話，便能對政府橫加指責搶佔高地。就有如男
士侍產假一事，假期當然越多越好，但亦須平衡各
方意見。而政府訂出三天方案，本應被視為「落地

還錢」後的階段性成果，但反對派卻提出沒有七天
便拉倒方案的做法；表面上，反對派爭取七天總比
三天為好，但盲目反對，最終打工仔卻可能連一天
的侍產假也沒有，讓打工仔變成最大輸家。
代入橫洲事件，反對派因不滿政府有關分期發展

的解釋及做法，便不惜拉倒計劃，事實上只會讓無
殼一族的上樓大計更加遙遙無期。固然，政府要向
各位市民清楚解釋事情始末，但反對派將計劃拉
倒，根本是借市民福祉為名，破壞市民福祉為實，
其實想深一層，開天殺價卻不落地還錢，理由顯而
易見？

有一種幸福叫「忘記」？
而反對派另一醜態，便是作為意見領袖，卻容易

在激進的民意中迷失，甚至練成「選擇性忘記」的
最高境界。就例如過去修訂版權條例一事，原本部
分反對派傾向對政府的修訂並無意見甚或支持，卻
突然由於部分激進人士挑起事端而打倒昨天的
「我」。而在橫洲事件中，除了有傳媒爆出原來朱

凱廸早於今年初便知悉橫洲分期發
展的事實，另一候任議員鄺俊宇亦
由幾年前嫌橫洲建屋4,000太多，
變成今天卻反問政府為何不建屋
17,000個。
鄺氏曾言︰有一種幸福叫「忘
記」。對鄺俊宇也好，對朱凱廸又
好，這種「忘記」看來是對他們不
能認同更多的好事。只可惜作為急於上樓的市民大
眾，二人在橫洲事件的抽水卻永遠無法讓人忘記，
更加可惜的是，這種反對派式「忘記」，看來只會
陸續有來。
橫洲建屋關係眾多市民的權益，政府作出妥善解

釋，亦有助於市民大眾的理解及監察，而政府亦能從
中收集意見作出改善，實為社會之福。不過反對派一
味斷章取義，甚至炒作「官商鄉黑」製造議題激發社
會分化及矛盾，卻只會阻礙建屋計劃，讓建屋惠民的
初衷越走越遠，反對派宜作反思，懸崖勒馬，勿將自
己的政治前途建築在損害大眾的福祉之上。

何俊賢 漁農界立法會議員

何 俊 賢

敘利亞停火難產 美國難辭其咎
脆弱的敘利亞和平再次被炮火擊碎。是誰破壞了敘
利亞和平，敘利亞政府和反對派各執一詞，介入敘利
亞內戰的美國和俄羅斯也互相指責。撕毀和平協議的
責任成了羅生門，敘利亞和平依然遙遙無期。
在不久前的聯合國專門會議上，美國甚至對俄羅斯
扣上了「戰爭罪」的大帽子，稱西方世界支持美國的立
場。最新消息是，美國單方面停止和俄羅斯關於敘利亞
和平的談判，兩國聯合打擊恐怖主義的行動也被擱置。
這意味，以美國為首的西方和海灣盟友，和俄羅斯在
敘利亞的爭奪戰將變得更為激烈。失序的敘利亞亂
局，讓國際社會備感憂慮。撕破臉的美俄兩強，他們
除了繼續支持敘利亞各方進行更為殘酷的內戰，也不
排除雙方在敘利亞發生直接衝突的可能。

美對俄強硬後勁不繼

對美國而言，奧巴馬的中東回撤戰略，不僅備受
共和黨指責，也受到歐洲和海灣盟友恥笑。在敘利
亞問題上，美俄博弈，俄羅斯佔盡優勢。如果美國
不能扭轉頹勢，美國在中東的幾十年的戰略佈局，
或功虧一簣。在敘利亞問題上，奧巴馬只有表示出
強勢，才能安撫中東遜尼派盟友。敘利亞的戰與
和，奧巴馬要和普京「掰手腕」了。
奧巴馬在白宮的日子已經不多，他揮向普京和巴沙

爾的拳頭，也沒有後勁。五年多的敘利亞危機，美
國、歐洲和海灣遜尼派國家一直支持敘利亞反對派，
但是並未傷及巴沙爾政府的根本。五年多的敘利亞內
戰表明，美國對輸送武器給敘利亞反對派方面，也心
懷忌憚。畢竟，敘利亞反對派包括了許多派別，這些
派別各懷目的，搞不好美國會養虎遺患。至於和俄羅
斯直接「擦槍走火」，從奧巴馬兩個任期的表現看，
更不可能。奧巴馬任期之末，在敘利亞發動美俄「新
冷戰」代價太大。否則，美俄在烏克蘭、在遠東地
區，會形成危險的地緣政治連鎖反應。
所以，美國在敘利亞立場上的對俄強硬，不過是

「雷聲大雨點小」。美國所能做的，就是繼續加大
對巴沙爾政府的文攻武嚇，利用敘利亞反對派和巴
沙爾政權進行持久的內戰。從此邏輯而言，美國不
僅是敘利亞內戰的元兇，也是敘利亞難以實現國內
和平的罪魁。
敘利亞內戰源起美國支持的「阿拉伯之春」。在

「阿拉伯之春」之前，敘利亞政局穩定，在伊斯蘭
世界中世俗力量佔優。由於敘利亞是什葉派主導的
國家，和伊朗形成了什葉派聯盟。加之兩國和俄羅
斯密切的關係，美國將敘利亞視為中東地區的大
敵，也是「阿拉伯之春」重點「關照」的國家。美
國、歐洲和遜尼派海灣國家，形成了利用「阿拉伯
之春」推翻巴沙爾政權的同盟。由於敘利亞反對派
的一盤散沙和不爭氣，他們的街頭運動並未對巴沙
爾政權構成威脅，這才激起敘利亞反對派的武裝奪
取政權，引發敘利亞內戰。

美國成「伊斯蘭國」生存元兇
敘利亞不是伊拉克，也不是利比亞，如果沒有美

國及其盟友對反對派的支持，敘利亞內戰也許早就
結束了，IS（「伊斯蘭國」）也不可能佔據敘利亞
部分地區，成為向全世界輸出恐怖主義的據點。因
而，美國不僅是敘利亞內戰的製造者，也是導致IS
（伊斯蘭國）滋擾全球的元兇。
美國繼續支持敘利亞反對派，而且一定要推翻巴

沙爾政府，俄羅斯也會繼續支持敘利亞。如此，不
僅敘利亞和平無期，而且還會引發更多的難民潮湧
向歐洲。目前，敘利亞內戰已經導致近50萬人死
亡，400多萬難民出逃。
敘利亞內戰不僅關涉敘利亞朝野和民眾利益，也

涉及到歐洲的安全與穩定。美國還不收手嗎？

張敬偉

■■以美國為首的大國介入以美國為首的大國介入，，是敘利是敘利
亞戰火綿延多年的原因之一亞戰火綿延多年的原因之一。。

王 惠 貞


